
ПОЛИТИКА      ЭКОНОМИКА      ЛЮДИ      БИЗНЕС      ДЕНЬГИ 26 сентября 2016 Понедельник No 176 (2432)  WWW.RBC.RU

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Действующую систему пен-
сионных накоплений власти 
намерены модернизировать 
в добровольную, когда взносы 
на будущую пенсию граждане 
отчисляют самостоятельно. 
Взамен обещают налоговые 
льготы и право забирать 
часть накопленных денег.

Существующая система обяза-
тельного пенсионного страхо-
вания изжила себя: заморозка 
пенсионных накоплений грозит 
стать вечной, а из-за отсутствия 
притока новых денег НПФ через 
несколько лет столкнутся с труд-
ностями при выплате пенсий. По-
этому в Минфине и ЦБ считают, 
что действующую систему пен-
сионных накоплений нужно мо-
дернизировать в добровольную, 
когда взносы на будущую пенсию 
граждане будут самостоятель-
но отчислять от своей зарплаты. 
Взамен россиянам обещают дать 
налоговые льготы и право изы-
мать часть накопленных денег 
на собственные нужды.

Минфин и  Банк России рас-
крыли в  пятницу, 23 сентября, 
детальную версию реформиро-
вания российского пенсионного 
рынка, которая может быть запу-
щена уже в 2018 году. Как расска-
зал на Московском финансовом 
форуме замглавы Министерства 
финансов Алексей Моисеев, вла-
сти признают, что заморозка пен-
сионных накоплений на протяже-
нии трех лет подорвала доверие 
к пенсионной системе. Тем не ме-
нее Минфин хочет дать россия-
нам возможность активного 
управления будущим пенсион-
ным капиталом, видит готовность 
и желание россиян накапливать 
на пенсию. «Граждане будут фор-
миро вать свой пенсионный капи-
тал самостоятельно», — сообщил 
Моисеев.

ЕДИНЫЕ ПРАВИЛА ДЛЯ ВСЕХ

Чтобы самостоятельно копить 
себе на пенсию работникам было 
интереснее, в  Минфине и  ЦБ 
предлагают предоставить льготы 
в виде налогового вычета, посту-
пающего на счет будущего пен-

сионера в  НПФ. Правда, льгота 
коснется только тех же 6%: если, 
например, гражданин будет от-
кладывать 30% своего заработка, 
то налоговая льгота будет все рав-
но рассчитываться лишь для сум-
мы не более 6% от его зарплаты.

Кроме того, будущий пенси-
онер смож ет досрочно изъять 
часть накопленных пенсионных 
денег  — не  более 20% от  сум-
мы счета, потратив их по свое-
му усмотрению. В Минфине и ЦБ 
также раздумывают, чтобы разре-

шить досрочно снимать всю сум-
му накопленных пенсионных де-
нег тем, кто оказался в «сложной 
жизненной ситуации», например, 
из-за болезни или временной по-
тери трудоспособности.

Впрочем, назвать предложен-
ную систему добровольной мож-
но лишь условно. Как  рассказал 
Моисеев, участвовать в ней будет 
по умолчанию все трудоспособное 
население страны. Часть их зар-
платы будет автоматически ухо-
дить на пенсионный счет в один 

из выбранных НПФ. В первый год 
взносы перечисляться не  будут, 
во второй год это будет 1% от за-
работка, а на пятый год из доходов 
будет взиматься уже 6%.

Если будущий пенсионер ре-
шит доверить свою судьбу го-
сударству и  захочет, чтобы все 
страховые взносы работодатель 
перечислял Пенсионному фонду 
РФ, ему придется специально на-
писать об этом заявление.

Почему в Думе сокращается количество комитетов

Сколько комитетов получит каждая из преодолевших 5-процентный барьер партий

Какой пост займет экс-прокурор Крыма Наталья Поклонская

ТЕМА ДНЯ | «Единая Россия» делит посты в Госдуме с. 2

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Елена Золотова,
основательница компании Helen Gold

Как заработать на продаже 
косметики собственного 
производства через Instagram

СВОЙ БИЗНЕС, C. 14

РЕФОРМА Минфин и Банк России раскрыли детали модернизации пенсионной системы 

С новой пенсией
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Чтобы заинтересовать работников в самостоятельном накоплении на пенсию, в Минфине и ЦБ предлагают 
предоставить льготы в виде налогового вычета

Окончание на с. 5

Окончание на с. 8

ИНВЕСТИЦИИ

Вернулись 
после 
Крыма
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА,
ДМИТРИЙ НОСОНОВ

Прагматичность междуна-
родного бизнеса оказалась 
выше мировой политики. 
На предстоящий в октябре 
Консультативный совет 
по иностранным инвести-
циям впервые с 2014 года 
собираются приехать почти 
все его участники.

17 октября в  Москве пройдет 
ежегодное заседание Консульта-
тивного совета по иностранным 
инвестициям (КСИИ). Крупней-
шие иностранные инвесторы, 
в  числе которых BP, Metro AG, 
Total S. A., Unilever, встретятся 
с российским премьером Дми-
трием Медведевым для тради-
ционного обсуждения своих 
пожеланий и проблем. Согласно 
списку подтвердившихся участ-
ников по состоянию на 21 сентя-
бря (есть в распоряжении РБК), 
впервые с 2014 года состав сове-
та будет практически полным. 
Два года назад в  аналогичной 
встрече приняли участие толь-
ко 29 компаний из 51 участника 
КСИИ. В этом году в Москву при-
едут уже 42 члена совета (пол-
ный состав 2016 года — 54 ком-
пании).

Управляющий партнер E&Y 
в России Александр Ивлев под-
твердил РБК, что  в  октябре 
в Москву приедет большее чис-
ло участников, чем в предыду-
щие годы. «КСИИ — это живой 
организм, который подтвержда-
ет теорию о том, что экономика 
всегда превалирует над  поли-
тикой», — отметил он, отказав-
шись комментировать состав 
предстоящего заседания.

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 24.09.2016) 

$1=
63,86

€1=
71,58

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
23.09.2016) 993,94 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
23.09.2016, 20.00 МСК) $47,38 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 16.09.2016) $396,6 МЛРД
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Как единороссы делят посты в новой Госдуме

Поклонская придет 
к депутатам с проверкой
МИХАИЛ РУБИН

Единороссы распределили 
часть руководящих постов 
в будущей Думе: комитет 
по безопасности возглавит 
бывший замглавы СКР Ва-
силий Пискарев, комиссию 
по контролю за дохода-
ми — Наталья Поклонская.

ОБЪЕДИНЕНИЕ КОМИТЕТОВ

В «Единой России» определили 
часть структуры будущей Думы. 
В ней будет 26 комитетов, из них 
13 возглавят единороссы, по пять 
получат КПРФ и ЛДПР, а три  — 
«Справедливая Россия», рассказал 
РБК источник в руководстве партии 
и подтвердил секретарь ее генсове-
та Сергей Неверов. По его словам, 
партия предложит именно такую 
пропорцию.

В Думе прошлого созыва коми-
тетов было 30. Их число нужно со-
кратить по двум причинам, счита-
ет Неверов. Во-первых, комитеты 
больше не будут создаваться под 
конкретных депутатов, их будут 
создавать под задачи, отмеча-
ет он. Например, предполагает-
ся объединить комитеты по кон-
ституционному законодательству 

и по гражданскому и уголовному 
законодательству. Ранее коми-
тет по конституционному зако-
нодательству возглавлял Влади-
мир Плигин, но он в новую Думу 
не прошел. Соответственно, нет 
смысла держать отдельный ко-
митет, который создавали лично 
под Плигина как сильного поли-
тика, рассказывает источник РБК 
в партии. Объединенный комитет 
возглавит Павел Крашенинников, 
говорит Неверов.

Во-вторых, сокращение необ-
ходимо, чтобы обеспечить работу 
оппозиционных партий, рассказы-
вает Неверов. «Представительство 
оппозиционных партий в новой 
Думе уменьшилось, но на встрече 
с президентом они просили уве-
личить число помощников и со-
трудников аппарата. Мы не можем 
нанимать новых людей, но можем 
оптимизировать число комитетов и 
таким образом освободить сотруд-
ников», — пояснил он.

НОВЫЕ РУКОВОДИТЕЛИ

Помимо Крашенинникова едино-
россы уже определились и с канди-
датурой на пост главы комитета по 
безопасности. Им станет бывший 
замглавы СКР Василий Пискарев, 
рассказывают два собеседника в 
партии. На пост председателя ко-
миссии по контролю за достовер-
ностью декларирования доходов 
депутатов предложат экс-проку-
рора Крыма Наталью Поклонскую, 

рассказывает собеседник в партии 
и подтвердил Неверов. По его мне-
нию, она — «профессионал с безу-
пречной репутацией».

Вопрос о председателе комитета 
по международным делам еще об-
суждается, рассказывает источник 
в партии. По его словам, им может 
стать представитель ЛДПР Леонид 
Слуцкий. На прошлой неделе на 
встрече с президентом за Слуцко-
го просил лидер партии Владимир 
Жириновский. Сейчас идут кон-

сультации с МИДом, если не будет 
возражений, то либерал-демокра-
ты получат комитет, рассказывает 
единоросс. Если же этот вариант 
не пройдет, то комитет возглавит 
представитель «Единой России» Вя-
чеслав Никонов, а Слуцкий останет-
ся главой комитета по делам СНГ.

Остается открытым вопрос и по 
главе комитета по делам ЖКХ эсэрке 
Галине Хованской. Источник РБК 
утверждает, что некоторые чинов-
ники не одобряют ее деятельность, 
но «Единая Россия» будет настаи-
вать на ее переизбрании. Офици-
ально консультации с оппозицией 
по постам в комитетах начнутся в 
понедельник, после этого появится 
больше информации об их руково-
дителях, обещает единоросс.

В субботу на совместном заседа-
нии высшего и генерального сове-
тов «Единая Россия» определила, 
кого рекомендует в Думе на руко-
водящие посты. Спикером станет 
первый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин, его 
первым замом останется Александр 
Жуков. Замами станут Ирина Яровая 
(до сих пор возглавляла комитет по 
безопасности), Петр Толстой (теле-
ведущий, избран в Думу впервые), 
а также лидер фракции единорос-
сов Владимир Васильев и Неверов. 

 В Госдуме нового созыва будет 26 комитетов, 
из  них 13 возглавят единороссы, рассказал 
источник РБК

   Сергей Нарышкин (на фото) занимал пост председателя Госдумы с декабря 2011 года. По словам источников РБК, Нарышкин не хотел уходить 
из Госдумы и боролся за свой пост. На следующий день после выборов, состоявшихся 18 сентября 2016 года, он заявил, что не собирается отказываться 
от мандата. Тем не менее указом президента он был назначен на пост главы Службы внешней разведки. Новым спикером стал первый замруководителя 
администрации президента Вячеслав Володин

ЧЕТЫРЕ ПРЕДШЕСТВЕННИКА ВЯЧЕСЛАВА ВОЛОДИНА
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   Борис Грызлов (на фото) был спикером двух созывов 
(2003-2011). Затем он вошел в Совет безопасности, откуда 
был исключен в апреле 2016 года. По словам источников 
РБК, после ухода с поста спикера Грызлов ожидал, 
что президент предложит ему высокую должность, 
однако этого не произошло

   Геннадий Селезнев (на фото), как и Грызлов, был спикером 
Госдумы двух созывов (1996–2003). В парламент он попал от КПРФ, 
но в 2002 году был исключен из партии за отказ выполнить 
требование об уходе с поста спикера. Селезнев основал Партию 
возрождения России и в декабре 2003 года снова был избран 
в Думу. В июле 2015 года он скончался

   Иван Рыбкин был председателем Госдумы первого созыва 
(1994–1996). После этого возглавлял Совет безопасности и был 
вице-премьером в правительстве Виктора Черномырдина. 
В 2004 году Рыбкин выдвигал свою кандидатуру на выборы 
президента, но после скандала с исчезновением на Украине 
(на пять дней) отказался от участия в выборах
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Кандидат из «Росатома»

«Это новая версия»
Основным кандидатом на пост 
первого замглавы администрации 
президента, который курирует вну-
триполитический блок Кремля, яв-
ляется гендиректор госкорпорации 
«Росатом», бывший премьер Сергей 
Кириенко. Об этом РБК рассказали 
три источника, близких к Крем-

лю, и подтвердил собеседник 
в правительстве. Пресс-секретарь 
Кириенко Сергей Новиков сказал 
РБК, что слухи не комментирует. 
«Это новая версия», — сказал РБК 
пресс-секретарь президента Дми-
трий Песков. Помимо Кириенко 
вероятным кандидатом на место 
Володина собеседники РБК ранее 

называли начальника управления 
общественных проектов Кремля 
Павла Зеньковича, губернатора 
Подмосковья Андрея Воробьева, 
гендиректора ВГТРК Олега Добро-
деева и секретаря Общественной 
палаты, сопредседателя централь-
ного штаба ОНФ Александра Бре-
чалова. Скорее всего, никто из них 

не станет куратором внутриполи-
тического блока, теперь чаще всего 
говорят о Кириенко, подчеркивает 
собеседник, близкий к Кремлю.

35‑летний премьер
Кириенко был министром топлива 
и энергетики, а в 1998 году недол-
го исполнял обязанности главы 

правительства. Он стал самым 
молодым премьером в истории 
Российской Федерации, заняв 
этот пост в 35 лет. На время его 
премьерства пришелся дефолт. 
С 2000 по 2005 год Кириенко был 
полпредом президента в Приволж-
ском федеральном округе, а затем 
возглавил «Росатом».
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Реформа

Как власть обойдется без повышения налогов

Бюджет выправят займами
ИВАН ТКАЧЕВ

Минфин на Московском 
финансовом форуме расска-
зал, как будет балансировать 
бюджет в новом трехлетнем 
цикле. Резервов хватит на все 
три года, но займы придется 
увеличить в разы — тогда мож-
но обойтись без повышения 
налогов.

НАЛОГИ НЕ ТРОНУТ

Дебютный Московский финансо-
вый форум — новая собственная 
площадка Минфина России — про-
ходил в пятницу, с одной стороны, 
после выборов в Госдуму, которые 
насторожили рекордно низкой яв-
кой, с другой — сразу после удач-
ного размещения Минфином евро-
бондов на $1,25 млрд — как сказал 
на форуме довольный министр 
финансов Антон Силуанов, ино-
странцы раскупили их как «горя-
чие пирожки». Перед форумом хо-
дили слухи, что министр финансов 
может использовать эту площадку, 
чтобы объявить о необходимости 
повышения налогов  — в начале 
осени Минфин вышел в правитель-
ство с различными предложения-
ми повысить налоговую нагрузку, 
сообщали «Ведомости». Однако, по 
их данным, накануне форума пре-
зидент Владимир Путин на сове-
щании, сам факт которого изданию 
опроверг его пресс-секретарь Дми-
трий Песков, решил не трогать на-
логи до 2019 года. В результате на 
самом форуме Силуанов объявил, 
что у Минфина нет предложений 
на следующую трехлетку увели-
чивать налоги — вопрос, судя по 
всему, закрыт.

Минфин не рассматривал про-
сто увеличение налоговой нагруз-
ки, речь шла о перераспределении 
между различными налогами, по-
яснил потом Силуанов журнали-
стам. Ведомство считает, что в 
стране слишком большая нагруз-
ка на фонд оплаты труда — бо-
лее рационально было бы сни-
жать прямые налоги (а страховые 
взносы — по сути прямой налог) и 
увеличивать косвенное налогоо-
бложение (НДС), говорит РБК фе-
деральный чиновник, знакомый 
с идеями Минфина. Это принцип 
«фискальной девальвации», такой 
маневр был бы интересен бизне-
су и мог бы повысить конкуренто-
способность экономики, рассужда-
ет собеседник РБК.

«Сейчас налоги являются источ-
никами финансирования на-
ших больших расходных обяза-
тельств», — говорит федеральный 
чиновник. В номинальном выра-
жении расходы бюджета в следую-
щие три года останутся на одном и 
том же уровне. «Сочетание относи-
тельно низких налогов и высоких 
государственных расходов больше 
не является устойчивым», — пред-
упреждает главный экономист 
Renaissance Capital Чарльз Робер-
тсон. Придется либо повышать на-
логи, либо сокращать расходы, но 

и то, и другое чревато протестами 
населения, написал он в пятнич-
ном обзоре про перспективы «но-
вой перестройки». На то, что на-
родная поддержка правительства 
уже не такая высокая, по мнению 
Робертсона, указала низкая явка на 
выборах в Госдуму (менее 48%). Ра-
нее на низкую явку как симптом 
«апатии избирателей» и «разоча-
рования населения» в политике 
бюджетной экономии обратили 
внимание рейтинговые агентства 
Moody’s и Fitch.

ВЫШЛИ ЗА ЛИМИТ

Силуанов сказал на форуме, что в 
2017 году сохранится «достаточно 
большой дефицит» (около 3% ВВП), 
но «мы можем себе его позволить». 
Резервов в суверенных фондах, на-
копленных в «тучные годы», хва-
тит еще на три года, но тратить их 
придется бережнее  — придется 
больше заимствовать.

В 2016 году Минфин планирует 
дополнительно занять на внутрен-
нем рынке 100 млрд руб. — сверх 
лимита в 300 млрд руб., оговорен-
ного в законе о бюджете, рассказал 
Силуанов. По его словам, Минфин 
уже выполнил годовую программу 
внутренних заимствований — по-
рядка 300 млрд руб. чистых заим-
ствований (размещение новых бу-
маг минус погашение старых). По 
итогам июля Минфин уже превы-
сил годовую квоту в 300 млрд руб. 
по чистому размещению ОФЗ, сви-
детельствуют данные Федерально-
го казначейства, по итогам авгу-
ста чистое размещение составило 
226 млрд руб. (разместили 686 млрд 
руб., погасили 460 млрд руб.).

Закон о бюджете 2016 года 
предполагает валовое размещение 
ОФЗ на 800 млрд руб. и погашение 
на сумму 500 млрд руб. Минфин 
также уже выбрал квоту по внеш-

ним займам в этом году на $3 млрд, 
доразместив вчера евробонды на 
$1,25 млрд после майской прода-
жи бумаг на $1,75 млрд, ставшей 
первой с сентября 2013 года.

В следующем году Минфину 
может понадобиться в разы уве-
личить и внутренние, и внешние 
заимствования, сказал Силуанов. 
По его словам, чистые внутрен-
ние заимствования составят более 
1 трлн руб., а по внешним займам 
Минфин вполне может вернуться 
к лимиту в $7 млрд, привычному 
до 2014 года. Но Силуанов не раз 
предупреждал, что бездумно на-
ращивать заимствования опасно. 
Минфин выпускает ОФЗ со сроком 
погашения до 30 лет. Но при боль-
ших заимствованиях «не всякие 
банки будут готовы вкладываться 
в 10-летние и 15-летние облигации 
государства», рассуждал министр 
в июньском интервью РБК. «Ска-
жут: «С учетом нашего капитала, с 
учетом рисков для нас предпочти-
тельнее короткие бумаги». И этот 
риск того, что мы можем скатиться 
к ГКО, как это было некоторое вре-
мя назад, является одним из клю-
чевых рисков», — предупреждал он. 
Сейчас Минфин занимает на вну-
треннем рынке с доходностью 8,7–
8,8%. В 2016 году бюджету придется 
заплатить около 470 млрд руб. про-
центных расходов по обслужива-
нию внутреннего долга, и это не 
считая 500 млрд руб. на погаше-
ние бумаг, следует из материалов 
ведомства.

НОВОЕ ПРАВИЛО С 2020 ГОДА

После пяти лет трат валютных 
сбережений резервные фонды 
могут начать вновь пополняться с 
2020  года, когда заработает новое 
«бюджетное правило». Министр 
финансов в пятницу раскрыл под-
робности, как оно будет выглядеть. 

Оно определит базовой ценой 
нефти отметку в $40 за баррель 
и будет ограничивать бюджет-
ные расходы так, что они должны 
равняться базовым доходам за 
вычетом процентных расходов 
на обслуживание долга. Иными 
словами, по новому бюджетному 
правилу Минфин будет считать 
нефтегазовые доходы по цене $40, 
приплюсовывать к ним прогноз-
ные ненефтегазовые доходы (эта 
сумма будет считаться базовыми 
доходами) и планировать бюджет-
ные расходы так, чтобы они были 
не выше базовых доходов, не счи-
тая процентных выплат по долгу.

Старое бюджетное правило, ко-
торое действовало в 2013–2015 го-
дах, подразумевало, что предель-
ные расходы бюджета равны 
базовым доходам плюс 1% ВВП. 
Новое правило заменит этот 1% 
величиной процентных расходов, 
которая сейчас как раз находится в 
пределах 1% ВВП. Согласно закону 
о бюджете на 2016 год, процентные 
расходы в этом году планируются 

на уровне 646 млрд руб., или 0,8% 
ВВП. Первичный дефицит бюдже-
та (дефицит без учета расходов на 
обслуживание долга) запланиро-
ван на уровне 2,2% ВВП, а Минфин 
хочет, чтобы с 2020 года не было 
первичного дефицита.

Теперь предлагается использо-
вать в бюджетном правиле вместо 
средней цены нефти за предыду-
щие годы консервативную цену 
$40 за баррель. Такая цена взя-
та потому, что она соответствует 
порогу рентабельности добычи 
сланцевой нефти в мире ($40–50), 
объясняет высокопоставленный 
федеральный чиновник, знако-
мый с планами Минфина. По его 
словам, в скором времени ведом-
ство хочет внести законодатель-
ную инициативу в новую Думу с 
тем, чтобы ввести бюджетное пра-
вило с 2020 года.

Средняя цена Urals в январе—
августе 2016 года составила $39,36 
за баррель, а за август превысила 
$40 за баррель ($43,9). Если бы но-
вое бюджетное правило действо-
вало уже сейчас, в августе резерв-
ный фонд удалось бы пополнить.

Вопрос о цене отсечения — $40 
или ближе к $50 — еще предстоит 
обсуждать в правительстве, гово-
рит РБК федеральный чиновник. 
Минфин предлагает ежегодно ин-
дексировать ее на долларовую ин-
фляцию (в 2014 году она составила 
1,6%, но в 2015 году — всего лишь 
0,1%), говорил ранее РБК источ-
ник, близкий к Минфину. В целом 
падение цен на нефть и волатиль-
ность на валютном рынке заста-
вили Минфин иначе взглянуть на 
предназначение бюджетного пра-
вила. Его смысл должен быть шире, 
чем просто возможность для ста-
билизации госфинансов, задача — 
«изолировать экономику от вола-
тильности цен на нефть», говорит 
собеседник в финансово-экономи-
ческом блоке правительства. Речь 
идет о том, «чтобы реальный эф-
фективный курс рубля не так силь-
но колебался вместе с ценами на 
нефть и не так сильно колебались 
относительные цены в экономике, 
инфляция, курсовые условия и все, 
что влияет на рентабельность ком-
паний в разных секторах». 

ФИНАНСОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

По словам министра финансов Антона Силуанова, в следующем году Минфину может понадобиться в разы 
увеличить и внутренние, и внешние заимствования 
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Бюджетное правило: как было раньше

По старому правилу базовая 
цена нефти для расчета не-
фтегазовых доходов, которые 
можно направлять на финанси-
рование бюджетных расходов, 
определялась как среднего-
довая цена нефти Urals за пя-
тилетний период с ежегодным 
наращением этого периода на 
один год вплоть до десяти лет 
(усреднение по десятилетнему 
периоду должно было начаться 
с бюджета 2018 года). Сверх-
доходы (нефтегазовые доходы 
от превышения реальных цен 
над базовой) перечислялись в 

суверенные фонды. Правило 
работало на растущих не-
фтяных ценах, но в 2015 году 
расчетная цена нефти по бюд-
жетному правилу составляла 
$96, тогда как фактическая 
цена упала до $50. Поэтому на 
2016 год бюджетное правило 
было приостановлено, а вза-
мен были введены временные 
правила (действуют до 1 фев-
раля 2017 года), позволяющие 
тратить нефтегазовые доходы и 
сбережения резервных фондов 
на финансирование расходов 
федерального бюджета.
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Минфин и Банк России раскрыли детали модернизации пенсионной системы 

С новой пенсией

Причем делать письменные за-
явления придется каждые пять лет, 
поскольку варианта окончатель-
ного отказа реформа Минфина и 
ЦБ не предусматривает.

В новой пенсионной системе 
также будет предусмотрен цен-
тральный администратор, кото-
рый будет работать как спецдепо-
зитарий и осуществлять функции 
по учету пенсионных прав, сооб-
щил Моисеев. По его словам, это 
будет коммерческая организация. 
Сейчас функции по учету пенси-
онных прав осуществляет Пенси-
онный фонд, напомнил он.

ПЕНСИИ «МОЛЧУНОВ» 
ПРЕВРАТЯТ В БАЛЛЫ

Не получится у россиян и остаться 
«молчунами». Если будет принят 
вариант пенсионной реформы, 
предложенный Минфином и ЦБ, 
то их пенсионные накопления, 
которыми управляет Государ-
ственная управляющая компания 
(ГУК)  — ВЭБ, будут «трансфор-
мированы» в баллы Пенсионного 
фонда РФ.

Пока это только предложение. 
Оно еще будет обсуждаться. «Есть 
проблема в том, что часть людей 
просто хотели, чтобы их накопле-
ниями управляло государство. Их 
мнение нужно учитывать», — успо-
каивает Моисеев. Замминистра 
сказал РБК, что не исключает про-
дажу бумаг и пенсионного портфе-
ля ВЭБа, «но они будут продаваться 
не одномоментно, а по мере необ-
ходимости».

Можно направлять процентный 
доход от бумаг под управлением 
ГУК на покрытие тех пенсионных 
обязательств, которые появятся в 
ПФР, а можно ждать, пока облига-
ции будут погашаться, и направ-
лять доход на сокращение дефи-
цита Пенсионного фонда, добавил 
Моисеев.

По данным на начало июля, сто-
имость чистых активов в расши-
ренном портфеле Государствен-
ной УК составляла 1,83 трлн руб., 
еще 27,3 млрд руб. пенсионных 
накоплений находилось в порт-
феле госбумаг. Из них свыше 
750 млрд руб. ВЭБ инвестировал в 
госбумаги, а 680 млрд руб. — в кор-
поративные бонды.

«Официальных предложений 
от Минфина в Государственную 
УК не поступало», — заявили РБК 
в пресс-службе ВЭБа.

Аналогичная судьба постигнет 
и накопления, которыми сейчас 
управляют частные УК, — около 
40 млрд руб., по данным Нацио-
нальной лиги управляющих.

Что касается пенсионных нако-
плений, которыми управляют НПФ 
(это более 2 трлн руб.), то их, со-
гласно предложениям Минфина и 
ЦБ, оставят в собственности граж-
дан. Более того, пенсионные счета 
граждан будут пополняться за счет 
добровольных взносов с заработ-
ной платы.

ПРИТОКА ДЕНЕГ В НПФ 
НЕ БУДЕТ

НПФ считают, что озвученные 
предложения пойдут на пользу 
их бизнесу, однако сомневаются, 
что участие граждан в новой пен-
сионной системе будет массовым. 
«Предложения Минфина и ЦБ вы-
годны для НПФ. У нас очень мно-
го людей формируют свои пенсии 
добровольно. Если государство 
стимулирует людей копить на 
пенсию самостоятельно, это при-
ведет в увеличению притока денег 
в фонды», — считает гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
По ее мнению, важно, что в кон-
цепции предусмотрена необхо-
димость каждые пять лет писать 
заявление об отказе перечислять 
пенсионные взносы. «Вам как бы 
постоянно напоминают, что не-
обходимо позаботиться о своей 
старости. Возможно, что у чело-
века сейчас нет средств, но через 
пять лет ему напомнят об этом, и 
он начнет копить на пенсию», — 
рассуждает она.

«Надеяться на то, что люди 
сами себе что-то будут отчислять, 
не приходится. Если будет реаль-
но что отчислять, то выбор будет 
сделан не в пользу будущей пен-
сии, потому что потребность по-
тратить здесь и сейчас важнее. Тем 
более что уверенность в том, что 
правила игры на пенсионном рын-
ке не будут опять меняться, близка 
к нулю», — заявил глава Ассоциа-
ции негосударственных пенсион-
ных фондов Сергей Беляков.

«Совершенно очевидно, что с 
учетом низких заработных плат в 

регионах и снижения доходов на-
селения значительного притока 
добровольных пенсионных взно-
сов не будет. Кроме того, молодое 
поколение в целом разочаровано 
пенсионной политикой государ-
ства», — считает глава Националь-
ной ассоциации пенсионных фон-
дов Константин Угрюмов. Однако, 
по его словам, рынок обязатель-
ного пенсионного страхования 
все равно нуждается в реформе. 
«С 2022 года НПФ начнут массово 
выплачивать пенсии, и без при-
тока новых денег, если допустить 
продление заморозки накоплений, 
наступит коллапс системы. Инве-
стиционная деятельность потеря-
ет всякий смысл, фондам придется 
продавать активы по любой цене, 
чтобы выполнить свои обязатель-
ства. В конечном счете все это на-
несет ущерб интересам будущих 
пенсионеров», — пояснил он.

«МОЛЧУНЫ» ПОМОГУТ 
БЮДЖЕТУ

Участники рынка полагают, что 
предложение перевести в баллы 
пенсионные накопления «мол-
чунов» и средства в частных УК 
связано с дефицитом средств в 
пенсионной системе. «В пенсион-
ной системе дефицит. Они просто 
этими средствами закроют оче-
редные проблемы. Бумаги будут 
продавать постепенно, это растя-
нется на много лет. Я затрудняюсь 
дать оценку последствиям»,  — 
прокомментировал экс-глава 
Минфина Алексей Кудрин наме-
рение авторов новой пенсионной 
концепции перевести накопления 
«молчунов» в ПФР.

«Можно предположить, что пе-
ревод денег «молчунов» в ПФР по-
требовался для финансирования 
госбюджета, но дело в том, что 90% 
портфеля ВЭБа —в государствен-
ных и корпоративных облигациях. 
Чтобы получить деньги, их нужно 
продать, что будет сделать очень 
сложно: в фондах практически нет 
свободных денег, остаются только 
банки. Но вряд ли они будут в вос-
торге от такого предложения», — 
говорит Галина Морозова.

Как ранее писал РБК, в авгу-
сте 2016 года из Резервного фон-
да на покрытие дефицита бюдже-
та было потрачено 390 млрд руб. 
В  2017  году покрывать дефицит 

придется за счет ФНБ. Если сред-
ства Резервного фонда продол-
жат расходоваться на покрытие 
дефицита федерального бюдже-
та нынешними темпами, то уже 
в 2017 году фонд будет исчерпан, 
говорил замминистра финансов 
Алексей Лавров.

По данным Минфина, к нача-
лу сентября в Резервном фонде 
оставалось 2,09 трлн руб., то есть 
с начала года его объем умень-
шился более чем на 1,5 трлн руб. 
Большая часть этой суммы (около 

1,2 трлн руб.)  — это расходы на фи-
нансирование дефицита бюджета, 
остальное — результат курсовой пе-
реоценки валютных средств фонда. 
По оценкам Банка России, до кон-
ца 2016 года из Резервного фонда 
на покрытие бюджетного дефицита 
будет потрачено еще 1,2 трлн руб. К 
концу года в фонде останется около 
900 млрд руб., а если рубль укрепит-
ся, то еще меньше.

МНОГОЧИСЛЕННЫЕ 
ПОСЛЕДСТВИЯ

«Правительство неудачно выбрало 
время для проведения очередной 
пенсионной реформы. Во-первых, 
у народа сейчас нет денег, чтобы 
копить себе на пенсию. Во-вторых, 
как только граждане услышат о 
переводе накоплений в баллы, то 
даже через два-три года никто не 
станет отчислять на пенсию из 
зарплаты. Доверие к пенсионной 
системе будет окончательно по-
дорвано», — говорит глава крупно-
го НПФ. Он опасается, что следую-
щим этапом может стать изъятие 
денег из НПФ.

В НАПФ опасаются, что если 
предложения Минфина и ЦБ бу-
дут приняты, это приведет к нега-
тивным социальным последстви-
ям. «Перевод денег «молчунов» в 
пенсионные баллы — это очень 
жесткая мера. Это абсолютно бес-
смысленно с точки зрения эко-

номики, потому что сейчас эти 
средства размещены в государ-
ственные обязательства. Полу-
чается, что государство просто 
откладывает наступление ката-
строфы на будущее, наращивая 
социальные обязательства. Оче-
видно, что это связано с истери-
кой по поводу дефицита бюдже-
та», — говорит Угрюмов.

Он также не исключил, что мо-
жет, напротив, обернуться для го-
сударства новыми расходами. 
«Новость о том, что накопления 

«молчунов» будут переведены в 
пенсионные баллы, может вызвать 
новую волну исхода граждан в НПФ. 
Непонятно, где в этом случае в ус-
ловиях бюджетного дефицита бу-
дет брать средства государство», — 
рассуждает Угрюмов. Ажиотажный 
спрос на перевод пенсионных на-
коплений в НПФ отмечался в кон-
це 2015 года, когда правительство 
заявило, что не будет продлевать 
право «молчунов» на выбор нако-
пительной части пенсии. Предста-
вители фондов тогда рассказывали 
РБК о многократно возросших по-
токах клиентов.

«Приток клиентов действитель-
но может начаться, но это для нас 
не очень хорошо: как правило, 
число заявлений о переводе пен-
сии стремительно растет в конце 
года. Это повышает риск возмож-
ных технических ошибок», — гово-
рит Галина Морозова. Она напо-
минает, что по итогам 2015 года 
из 10  млн поданных граждана-
ми заявлений о переводе пенсии 
ПФР удовлетворил только 60%. 
У остальных накопления остались 
в ВЭБе.

В Минфине не исключают тако-
го развития событий. «Если люди 
напишут заявления о переходе в 
НПФ, то нужно будет проработать 
вопрос о передаче в фонды ак-
тивов, которыми управляет ГУК. 
А не продавать их на рынке», — 
сообщил Моисеев. 

Если будет принят вариант пенсионной рефор-
мы, предложенный Минфином и ЦБ, то пенсион-
ные накопления «молчунов», которыми управ-
ляет Государственная управляющая компания 
(ГУК)  — ВЭБ, будут «трансформированы»  
в баллы Пенсионного фонда РФ

РЕФОРМА

 Окончание. Начало на с. 1 



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС | ИНВЕСТИЦИИ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

На Консультативный совет по иностранным инвестициям впервые с 2014 года 
приедут почти все

Вернулись после Крыма

ОТОЗВАННЫЕ ПРИГЛАШЕНИЯ

Два года назад международный 
бизнес оказался под давлени-
ем политики, из-за чего сразу 
несколько крупнейших россий-
ских деловых мероприятий по-
теряли большую часть пред-
ставителей мирового бизнеса.  
Первым потери понес Петер-
бургский международный эконо-
мический форум, накануне кото-
рого Госдепартамент США и ряд 
правительств других стран ре-
комендовали своим компаниям 
воздержаться от посещения ме-
роприятий в России.

Надежды на привлечение ин-
весторов к диалогу возлагались 
именно на заседание Консуль-
тативного совета, который про-
водился спустя примерно пять 
месяцев после мероприятия в 
Санкт-Петербурге. Возможную 
перспективу явки обеспечивал 
формат мероприятия: в отли-
чие от публичного экономиче-
ского форума список участни-
ков встречи не анонсируется (по 
правилам Совета участвовать во 
встрече с российским премье-
ром могут только владельцы или 
CEO головных структур). В ос-
новном воздержались от при-
езда американские, француз-
ские и британские компании. 
По данным ЦБ, в 2014 году был 
зафиксирован рекордный от-
ток капитала из России — более 
$150 млрд.

ОЖИДАЕМЫЕ ГОСТИ

2015 год значительного повыше-
ния «явки» не принес: в Москву 
приехали 33 из 53 компаний — 

участников Совета. «Но на про-
шлогодней встрече стало оче-
видно, что бизнес в России точно 
не хотят терять в первую очередь 
компании FMCG-cектора, обеспе-

чившие основной состав участни-
ков», — рассказали РБК предста-
вители компаний-участников.

Согласно оценке Forbes, со-
вокупная выручка компаний — 

членов Совета, работающих в 
сегменте потребительских това-
ров, которая приходится на Рос-
сию, в 2015 году составила бо-
лее 982 млрд руб. Без привязки 

 Окончание. Начало на с. 1 

Ф
О

ТО
: Р

И
А

 Н
ов

ос
ти

Если в 2014-м в заседании КСИИ приняли участие только 29 компаний, то в этом году свое участие подтвердили уже 42 члена совета. 
На фото: премьер-министр Дмитрий Медведев и участники КСИИ в 2013-м
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Кто такие 
финансовые 
астрологи и что они 
предсказывают с. 16$3,12

млрд получит «Роснефть» 
от продажи части 
активов индийским 
инвесторам с. 12

Структуры экс-президента 
Кабардино-Балкарии 
планируют купить 
Кунцевский рынок с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Участники заседания Консультативного совета по иностранным инвестициям   

2014 год 
В 2014 году в состав КСИИ входила 51 компания, 
приехали 29

2015 год 
В 2015 году в состав КСИИ входили 53 компании, 
приехали 33

2016 год* 
В 2016 году в состав КСИИ входят 54 компании, 
подтвердили участие 42

1 3M Company 3M Company 3M Company

2 ABB Ltd. ABB Ltd. ABB Ltd.

3 Abbott Laboratories Abbott Laboratories Abbott Laboratories

4 Alcoa Inc. Alcoa Inc. Alcoa Inc.

5 AstraZeneca AstraZeneca AstraZeneca

6 BASF SE BASF SE BASF SE

7 Bayer AG Bayer AG Bayer AG

8 British American Tobacco British American Tobacco British American Tobacco

9 BP BP BP

10 Cargill, Inc. Cargill, Inc. Cargill, Inc.

11 Carlsberg Breweries A/S Carlsberg Breweries A/S Carlsberg Breweries A/S

12 Deutsche Bank AG Danone Danone

13 E.ON SE Deutsche Bank AG Deutsche Bank AG

14 The EBRD E.ON SE The EBRD

15 ENEL S.p.A. The EBRD ENEL S.p.A.

16 eni S.p.A. ENEL S.p.A. eni S.p.A.

17 EY eni S.p.A. EY

18 Exxon Mobil Corporation EY Exxon Mobil Corporation

19 Finmeccanica Group Exxon Mobil Corporation Fortum Corporation

20 Ford Motor Company Finmeccanica Group Henkel AG & Co. KGaA

21 Fortum Corporation Ford Motor Company Hyundai Heavy Industries Co., Ltd.

22 International Paper Fortum Corporation International Paper

23 Kinross Gold Corporation International Paper Kinross Gold Corporation

24 Lafarge Group S.A. Kinross Gold Corporation LafargeHolcim

25 Mars, Incorporated LafargeHolcim Leonardo-Finmeccanica

26 METRO AG Mars, Incorporated Mars, Incorporated

27 Mitsubishi Corporation METRO AG METRO AG

28 Mitsui & Co., Ltd. Mitsubishi Corporation Mitsubishi Corporation

29 Mondelёz International, Inc. Mitsui & Co., Ltd. Mitsui & Co., Ltd.

30 Nestle S.A. Mondelёz International, Inc. Mondelёz International, Inc.

31 Novartis AG Nestle S.A. Nestle S.A.

32 PepsiCo Novartis AG Novartis AG

33 The Procter & Gamble Company Olam International Limited Olam International Limited

34 Renault PepsiCo PepsiCo

35 Royal Dutch Shell plc. The Procter & Gamble Company The Procter & Gamble Company

36 Saint-Gobain Renault Royal Dutch Shell plc.

37 SANOFI Royal Dutch Shell plc. Saint-Gobain

38 SCA Saint-Gobain Samsung Electronics Co., Ltd.

39 Siemens AG SANOFI SANOFI

40 SOLVAY Group SCA SCA

41 Schneider Electric SA Siemens AG Schneider Electric SA

42 SUN Group SOLVAY Group Siemens AG

43 Takeda Pharmaceutical Company Limited Schneider Electric SA Socie‘ te‘  Ge‘ne‘ rale Group

44 Telenor Group SUN Group SOLVAY Group

45 Tetra Pak Takeda Pharmaceutical Company Limited SUN Group

46 The Coca-Cola Company Telenor Group Takeda Pharmaceutical Company Limited

47 Total S.A. Tetra Pak Telenor Group

48 UniCredit The Coca-Cola Company Tetra Pak

49 Unilever Total S.A. The Coca-Cola Company

50 United Technologies Corporation UniCredit Total S.A.

51 World Bank Unilever UniCredit

52 United Technologies Corporation Unilever

53 World Bank Uniper

54 World Bank

  решили не учавствовать 
* – по информации источников РБК, эти компании подтвердили свое участие в заседании КСИИ по состоянию на 21 сентября 2016 года (само заседание состоится 17 октября 2016 года) 

Источник: данные РБК от участников КСИИ 

к отраслям, по совокупной вы-
ручке в рейтинге лидируют ком-
пании из Германии (1,13 трлн 
руб.), на втором месте — фран-
цузский бизнес (889 млрд руб.), 
на третьем — компании из США 
(784 млрд руб.).

«Unilever координирует в 
КСИИ работу одной из ключе-
вых экспертных групп, ориен-
тированной на снижение ад-
министративных барьеров и 
развитие технического регу-
лирования,  — говорит Ирина 
Бахтина, вице-президент по 
устойчивому развитию бизне-
са и корпоративным отноше-
ниям Unilever в России (ком-
пания исправно приезжает на 
Совет). — От успешного реше-
ния этих вопросов в рамках от-
крытого и конструктивного ди-
алога с правительством зависит 

в конечном итоге конкуренто-
способность продукции, произ-
веденной на территории России. 
Именно поэтому присутствие 
СЕО Unilever г-на Пола Полма-
на на пленарных сессиях КСИИ 
имеет особое значение».

ПОЛНЫЙ КОМПЛЕКТ

Как отмечают источники РБК, 
список участников предстояще-
го заседания, скорее всего, будет 
еще расширяться — «ряд компа-
ний сейчас завершают консуль-
тации по участию». Например, 
в статусе «согласования» сей-
час представитель фармацев-
тической корпорации Abbott 
Laboratories. Как пояснила ди-
ректор по связям с обществен-
ностью компании Abbott в Рос-
сии Ирина Гущина, компания 
«высоко ценит партнерство с 
КСИИ» и в данный момент во-
прос участия Майлза Уайта, 
главного исполнительного ди-
ректора Abbott, обсуждается.

Вице-президент Ассоциации 
российских банков Олег Прек-
син уверен, что «бизнес всегда 
прагматичен». «Я думаю, что 
явку на КСИИ можно расцени-
вать как индикатор инвестици-
онной привлекательности стра-
ны. Присутствие на заседаниях 
Совета руководителей круп-
нейших корпораций отражает 
ситуацию в отношениях меж-
ду Россией и международным 
сообществом», — отмечает он. 
Алексей Портанский, профессор 
НИУ ВШЭ, отмечает, что «сейчас 
чувствуется у бизнеса некото-
рая усталость от этих ограни-
чений, для бизнеса искусствен-
ных, которые действуют с весны 
2014 года, с момента введения 
санкций». «Инвесторы едут в 
Москву, чтобы замерить темпе-
ратуру — ситуация меняется или 
нет», — продолжил он. 

«КСИИ — это живой 
организм, который 
подтверждает  
теорию о том, 
что экономика 
всегда превалирует 
над политикой»
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29,9%
«Таас-Юрях» будет продано 
трем индийским компаниям 
(Oil India, Indian Oil и Bharat 
Petroresources),

еще 20% принадлежит 
британской BP. 

Таким образом, доля 
«Роснефти» в «Ванкорнефти»  
и «Таас-Юрях» составит 
50,1%

Сделка.
Недвижимость

Российской госкомпании разрешили продать активы на $3,12 млрд

Индийская доля «Роснефти»
ТИМОФЕЙ  ДЗЯДКО

Правительственная ко-
миссия по иностранным 
инвестициям одобрила 
продажу индийским инве-
сторам 23,9% «Ванкорнефти» 
и 29,9% «Таас-Юрях», под-
контрольных «Роснефти». 
В общей сложности россий-
ская госкомпания получит 
$3,12 млрд.

«ЭТО В ОБЩЕМ  
СУПЕРСДЕЛКА»

Правительственная комиссия по 
иностранным инвестициям одо-
брила продажу индийским ком-
паниям 23,9% «Ванкорнефти», 
принадлежащих «Роснефти», за 
$2 млрд, сообщил руководитель 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) Игорь Артемьев. Он 
сообщил, что российской госком-
пании также разрешили продать 
29,9% «Таас-Юрях» за $1,13 млрд, 
передает ТАСС.

Долю в «Ванкорнефти», кото-
рая разрабатывает крупнейшее из 
месторождений, введенных в экс-
плуатацию в России за последние 
25 лет (на 1 января 2016 года за-
пасы нефти составили 265 млн т 
нефти и конденсата, 88 млрд куб. 
м газа; в 2015 году добыто 22 млн т 
нефти и 8,7 млрд куб. м газа), при-
обретает консорциум из трех ин-
дийских госкомпаний — Oil India, 
Indian Oil и Bharat Petroresources. 

Соглашение об этой сделке было 
подписано в марте.

Еще одна индийская компа-
ния — ONGC Videsh Limited, ко-
торая уже владела 15% «Ванкор-
нефти», — 14 сентября подписала 
соглашение об увеличении своей 
доли до 26%. Таким образом, доля 
индийских инвесторов в этом ак-
тиве составит 49,9%. «Роснефть» 
сохранит контроль в капита-
ле «Ванкорнефти» (50,1%). У нее 
также будет большинство в совете 
директоров и контроль над опе-
рационной деятельностью и об-
щей инфраструктурой кластера 
(включая нефтепровод Ванкор — 
Пурпе), подчеркивалось в сооб-
щении российской компании.

«Это в общем суперсделка, 
безусловно потому, что объемы, 
которые сегодня контролиру-
ются этой компанией по нефти 
и газу, — это самое крупное ме-
сторождение в России и практи-
чески одно из самых крупных 
в мире»,  — заявил в пятницу 
Артемьев.

«Таас-Юрях» разрабатыва-
ет Среднеботуобинское нефте-
газоконденсатное месторожде-
ние в Якутии (запасы составляют 
167 млн т нефти, ежедневно добы-
вается около 20 тыс. барр.). Сделка 
по продаже 29,9% этой компании 
тому же консорциуму индийских 
компаний — Oil India, Indian Oil и 
Bharat Petroresources — была под-
писана еще 16 марта в ходе ви-
зита главного исполнительного 

директора «Роснефти» Игоря Се-
чина в Индию. Ее сумма тогда не 
раскрывалась. Условием завер-
шения этой сделки было получе-
ние необходимых регуляторных и 
«иных» согласований. «Подписа-
но акционерное соглашение, ко-
торое позволяет использовать в 
полной мере индийской стороне 
соответствующие преимущества 
блокирующего пакета», — сказал 
глава ФАС.

ПАРТНЕРЫ НУЖНЫ

В «Таас-Юрях» у «Роснефти» так-
же останется только 50,1%: в июне 
2015 года она продала 20% проек-
та британской компании BP, тог-
да Сечин оценивал сумму сделки 
в $750 млн.

В отличие от «Ванкорнефти» 
«Таас-Юрях» находится на ран-
ней стадии разработки и требует 
больших инвестиций для выхода 
на полку добычи, поэтому при-
влечение стратегических пар-
тнеров, которые возьмут на себя 
часть расходов, имеет смысл, 
замечает аналитик «Ренессанс 
Капитала» Ильдар Давлетшин. 
Особенно это важно в условиях 
низких цен на нефть и  высокой 
задолженности «Роснефти», под-
черкивает он. По итогам первого 
полугодия 2016 года чистой долг 
«Роснефти» составил $23,4 млрд 
(с  учетом предоплаты по ки-
тайским контрактам  — около 
$65 млрд).

А продажу доли в «Ванкорнеф-
ти», в разработку которой уже 
вложено около $10 млрд и кото-
рая стабильно генерирует денеж-
ный поток, нельзя назвать столь 
удачной, предупреждает Давлет-
шин. Переговоры по этой сдел-
ке велись еще в конце прошлого 
года, когда цены на нефть резко 
падали (в январе 2016 года Brent 

опустилась до $27 за баррель), 
возможно, этим она и была про-
диктована, предполагает эксперт. 
К тому же инфраструктура оста-
ется под контролем «Роснефти», 
и ее  использование «Ванкор-
нефтью», возможно, позволит 
компенсировать часть затрат, до-
бавляет он.

В сообщении «Роснефти» гово-
рится, что привлечение индий-
ских инвесторов в «Ванкорнефть» 
«позволит создать уникальный 
международный энергетический 
хаб, что значительно повысит 
производственный потенциал 
Ванкорского кластера». В матери-

алах госкомпании также подчер-
кивалось, что в ходе ряда сделок 
с ONGC, а затем с консорциумом 
из трех компаний этот проект 
оценили в $3,3 в расчете на один 
баррель запасов, что вдвое пре-
вышает текущую оценку запасов 
«Роснефти» на бирже (в пятницу 
100% «Роснефти» на Лондонской 
бирже стоили $58,8 млрд).

Интерес индийских инве-
сторов к добывающим активам 
«Роснефти» очевиден, замечает 
Давлетшин. Индия является ми-
ровым лидером по темпам роста 
потребления нефти и будет дер-
жать это лидерство до 2040  года, 
говорится в июньском докла-
де Международного энергети-
ческого агентства (МЭА). Уже в 
2016  году, согласно прогнозам 
МЭА, по этому показателю Ин-
дия сместит с третьей строчки в 
мире Японию. Эксперты агент-
ства ожидают, что объем потре-
бления нефти в Индии в 2016 году 
составит 3,34 млн барр. в день. 

Доля индийских инвесторов в «Ванкорнефти» 
составит 49,9%, «Роснефть» сохранит 
контроль в капитале (50,1%). У нее также 
будет большинство в совете директоров 
и контроль над операционной деятельностью 
и общей инфраструктурой кластера

СДЕЛКА

Что «Роснефть» продает индийцам

$3,12 млрд 
получит «Роснефть» от продажи 

долей в «Ванкорнефти» 
и «Таас-Юрях» индийским 

инвесторам. 

Большую 
часть денег 

(около $2 млрд) 
придется на 

«Ванкорнефть»

На 3-е место 
по потреблению нефти должна 

выйти Индия по итогам 
2016 года. По темпам роста 
потребления нефти страна 
является мировым лидером

49,9%
«Ванкорнефти» окажется по итогам сделки  
у четырех индийских компаний. Самая  
большая доля (26%) будет у ONGC Videsh Limited
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нефти и конденсата
и 88 млрд куб. м газа
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Недвижимость

Экс-президент Кабардино-Балкарии может стать совладельцем Кунцевского рынка

Структуры сенатора выходят на новый рынок
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Арсен Каноков, представ-
ляющий парламент Кабар-
дино-Балкарии в Совете 
Федерации, может оказаться 
одним из крупных владель-
цев столичных рынков. 
Подконтрольный ему холдинг 
«Синдика» обсуждает покупку 
Кунцевского рынка.

АУКЦИОН

О том, что холдинг «Синдика», 
подконтрольный бывшему главе 
Кабардино-Балкарии Арсену Ка-
нокову, ведет переговоры о по-
купке ОАО «Кунцевский рынок», 
РБК рассказал источник, знако-
мый с деталями обсуждения. Сей-
час 100% акций ОАО, владеюще-
го рынком, принадлежит группе 
ВТБ. Рынок вместе с рядом других 
активов (агрокомбинат «Южный», 
«Мосгорломбард», 49% ОАО «Пе-
ровское») перешел к структурам 
банка от столичных властей в 
2014 году в обмен на компанию 
«Энергокомплекс».

По словам собеседника РБК, 
«Синдика» уже сообщила ВТБ о 
намерении принять участие в 

назначенном на 28 октября аук-
ционе по продаже 100% ОАО. 
Обозначенная стартовая цена 
актива —  1,005 млрд руб., шаг — 
50 млн руб. На балансе продава-
емой компании находится зда-
ние площадью 3848,9 кв. м на 
Маршала Неделина, 19, и права 
аренды до 2021 года на земель-
ный участок под ним площадью 
11 180 кв. м.

Представитель «Синдики» 
подтвердил РБК, что «К унцевский 
рынок может быть потенциально 
интересен», отказавшись от даль-
нейших комментариев.

« Стратегия группы ВТБ в от-
ношении непрофильных акти-
вов предусматривает их прода-
жу на наиболее выгодных для 
группы условиях, — сообщили в 
пресс-службе ВТБ. — Выход из дан-
ного актива запланирован на ко-
нец 2016-го — начало 2017 года». 
В конце 2014  года Градострои-
тельно-земельная комиссия одо-
брила решение о строительстве 
на месте рынка торгово-развле-
кательного центра площадью 
68,2 тыс. кв. м. Источник, близ-
кий к группе ВТБ, рассказал, что 
с московскими властями уже со-
гласована концепция, согласно 

которой в будущем ТРЦ должна 
сохраниться функция продоволь-
ственного рынка — на первом эта-
же предполагается размещение 
фреш-маркета. При этом новый 
собственник не  обязан строить 
новый ТЦ, он может оперировать 
существующим рынком, добавил 
собеседник РБК.

ВЫШЕЛ НА РЫНОК

Приобретение Кунцевского рын-
ка может пополнить «рыночный» 
портфель активов структур Арсе-
на Канокова. Согласно собствен-
ным данным «Синдики», «в числе 
успешно завершенных и находя-
щихся на обслуживании» рынков 
холдинга — универсальные рынки 
Троицкий в Строгино, Усачевский 
в Хамовниках и Братиславский 
в Марьино, а также строитель-
но-вещевой Покровский рынок в 
Бирюлево-Западном. Также хол-
дингу принадлежали Тушинский 
и Матвеевский рынки в Москве и 
рынок «Синдика-О» на МКАД, на 
месте которого структуры Кано-
кова построили торговый центр 
площадью 141,4 тыс. кв. м.

Как отмечают участники рын-
ка и свидетельствуют данные 

СПАРК, структуры Канокова не 
только обслуживают, но и владе-
ют этими рынками. Так, напри-
мер, в сообщении о существенных 
фактах ОАО «ТД «Усачевский» 
от 1  июля 2004 года ЗАО «Син-
дика-М» принадлежало 29,4% 
акций, а к 13 мая 2011 года 75% 
перешли на баланс ООО «Роли-
текс», возглавляемого Тимуром 
Каноковым.

В НОВОМ ФОРМАТЕ

Активное изменение столичных 
рынков и их форматов стало од-
ной из задач нового мэра Сергея 
Собянина. Главным изменени-
ем для их владельцев было тре-
бование властей перевести все 
сельскохозяйственные рынки в 
формат капитальных строений 
(процесс завершился в 2016 году). 
Кроме того, мэрия стала активно 
распродавать принадлежавшие 
ей активы.

Формирование нового вида 
торговых зон оказалось на руку 
инвесторам, что спровоцирова-
ло сразу ряд сделок с этими ак-
тивами, которые, как правило, 
продавались по сниженным це-
нам. Так, в 2015 году ресторанная 

группа Ginza Project выкупила у 
столичных структур Данилов-
ский рынок за 425 млн руб., что 
было в  пять раз дешевле, чем 
планировала выручить мэрия 
в 2012 году. Правда, обязатель-
ства по реконструкции комплек-
са обошлись группе более чем в 
800 млн руб. В 2014 году разви-
вать этот формат решил и осно-
ватель «Пятерочки» Андрей Рога-
чев вместе  со своим партнером, 
владельцем Gremm Group Ми-
хаилом Горяиновым, инвести-
ровавшим  в  сеть фермерских 
торговых комплексов «Ветерок» 
(Северный, Коптевский, Кашир-
ский рынки).

Возросший в последние годы 
интерес к рыночному форма-
ту объясняется тем, что он более 
устойчив к кризисным явлениям, 
считает глава представительства 
Rossmils в России Алексей Мо-
гила. «Если арендаторы в торго-
вом центре подписывают долго-
срочный договор аренды и платят 
фиксированную ставку в течение 
нескольких лет, то на рынке соб-
ственник всегда в ручном режиме 
и более оперативно может отрегу-
лировать как ставки аренды, так 
и цены», — отметил он. 
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МИХАИЛ КЛИМОВ

22‑летняя основательни‑
ца компании Helen Gold 
Елена Золотова заработала 
118 млн руб. чистой прибыли 
в 2015 году, продавая скраб 
собственного производства 
через Instagram. Сейчас за‑
дача — защитить свой товар 
от клонов.

«ПРОДАВАЛА В ДИАЛОГАХ»

Елена Золотова всегда комплексо-
вала по поводу своей внешности — 
с молодыми людьми она предпо-
читала общаться в  социальных 
сетях, а не вживую. «Меня смущал 
желтый цвет зубов, а юношеский 
максимализм нагнетал огорчение 
до вселенского уровня», — вспоми-
нает Елена.

Во  время учебы по  специаль-
ности «менеджмент» в  Универ-
ситетском политехническом кол-
ледже Санкт-Петербурга Золотова 
решила эту проблему. «Отбелить 
зубы у  стоматолога не  позволял 
личный бюджет, поэтому я нашла 
в интернете отбеливающие поло-
ски для зубов, которые, к моему 
удивлению, хорошо справились 
с  задачей»,  — вспоминает она. 
Знакомые Елены также заметили 
эффект от использования полосок 
и начали спрашивать, где их мож-
но приобрести.

А Елена с детства любила что-ни-
будь продавать. Еще в восемь лет 
продавала попкорн на пляже воз-
ле семейной дачи в Минусинске. 
В подростковом возрасте штуди-
ровала популярную бизнес-лите-
ратуру — книги Кийосаки, Хилла, 
смотрела видео про предпринима-
телей на телеканале «Успех».

Осенью 2012 года Золотова 
одолжила у мамы 4 тыс. руб. и за-
казала первую партию полосок 
Crest на eBay. Товар тут же разо-
шелся по знакомым. На выручен-
ные деньги она закупила новую 
партию. «Продавала «в  диало-
гах, — вспоминает Елена, — через 
тематические группы и  пабли-
ки во «ВКонтакте» типа «Секреты 
красоты» и т. д.» Девушка публико-
вала фото своей улыбки до и после 
использования полосок и просила 
рассказать, как похудеть, взамен 
обещала объяснить, как отбелить 
зубы без стоматолога.

«В диалогах» много не продашь, 
вскоре Золотова нашла куда более 
простой канал продаж: она созда-
ла аккаунт для продажи полосок 
в Instagram и начала подписывать-
ся на других участников соцсети. 
Обратная связь была феноменаль-
ной на контрасте с «ВКонтакте». 
«Днем и ночью, на учебе и в обще-
ственном транспорте я сидела в те-
лефоне и подписывалась на людей 
в Instagram», — вспоминает Елена. 
Часть из них заходили на ее стра-
ничку, а примерно половина лю-
дей покупали полоски. После заня-
тий Золотова развозила доставки. 
К концу 2012 года студентка зара-
батывала на полосках 150 тыс. руб. 

в месяц. Упаковку полосок она по-
купала на eBay за 500 руб., а прода-
вала за 1,5 тыс.

Работа начинала ее утомлять, 
и было не очень понятно, как мас-
штабировать этот бизнес. Еле-
на начала изучать другие сферы: 
«Рассматривала продажу систем 
кондиционирования, кофейных 

автоматов, но  в  итоге поняла, 
что ничего в этом не соображаю, 
а полоски — работающая история, 
которую нужно развивать».

Весной 2013 года Золотова сня-
ла офис на  Фонтанке — неболь-
шое помещение за  20 тыс. руб. 
в месяц — и начала искать сотруд-
ников. Елена стеснялась и на со-
беседованиях представлялась 
наемным руководителем, а не вла-
дельцем бизнеса. «Мне тогда каза-
лось, что чем больше работников 
я найму, тем будет лучше. Снача-
ла наняла четырех девочек, затем 
еще двух. Сложно было выстро-
ить общение — сотрудницы были 
старше меня и иногда позволяли 

себе грубить, заниматься в рабочее 
время личными делами», — вспо-
минает Елена. В  ответ Золотова 
вела себя деспотично, например 
как-то  даже составила расписа-
ние визитов в туалет. «Я не зна-
ла, как себя вести — меня боялись, 
плакали», — сетует предпринима-
тельница.

Сотрудники создавали новые 
аккаунты и принимались подпи-
сываться в Instagram на всех под-
ряд. Однако весь рабочий коллек-
тив обеспечивал такие же продажи, 
как Елена в одиночку, — у них был 
нормированный график и нерас-
крученные аккаунты.

Поэтому сотрудницы Елены 
стали предлагать блогерам бес-
платно попробовать отбелива-
ющие полоски и оставить отзыв 
на своей странице. Одним из та-
ких блогеров оказалась участница 
шоу «Каникулы в Мексике» Амина 
Андреева. «Девушка опубликова-
ла отзыв ближе к концу рабочего 
дня. Эффект был невероятный. Мы 

до поздней ночи принимали зака-
зы», — вспоминает Елена.

Работа со звездами приносила 
на  порядки большее количество 
заказов, поэтому Елене потребо-
вались более крупные и стабиль-
ные поставки полосок. Оборот-
ного капитала у нее практически 
не было. Золотова нашла импор-
тера и договорилась с ним о по-
ставках с отсроченным платежом 
на сумму 300–500 тыс. руб. Клиен-
ты же оформляли заказы по пре-
доплате, а  вырученные деньги 
частично шли на рекламу у звезд 
в Instagram. Таким образом, мож-
но было рассчитывать на быстрый 
рост без привлечения инвестиций.

Через год Елена открыла пред-
ставительство в Москве, куда пере-
бралась и сама — доверить москов-
ский рынок наемному сотруднику 
она боялась. К 2014 году выручка 
проекта составляла 62 млн руб., 
сейчас продажи полосок прино-
сят Helen Gold около 20% выручки.

СКРАБ ДЛЯ СВОИХ

Осенью 2014 года начал расти курс 
валют, и в то же время товар часто 
стали задерживать на  таможне. 
Золотова стала подумывать о соб-
ственном производстве внутри 
страны. Предпринимательница 
решила попробовать выпускать 
сухой кофейный скраб, который 
впервые увидела в  той  же сети 
Instagram. «До нас сухой кофей-
ный скраб в России вообще не был 

представлен», — уверяет Золото-
ва. Елене казалось, что наладить 
производство будет несложно, 
а продажи через соцсети она уже 
поставила на поток. «Были толь-
ко опасения, что  пользователи 
Instagram будут стесняться публи-
ковать не  слишком эстетичные 
фото себя в темной кофейной сме-
си. Первые же отзывы развеяли эти 
страхи — люди не смущаются», — 
говорит Елена.

Золотова заказала в Австралии 
натуральный кофейный скраб 
и  стала подбирать его рецепту-
ру. «Мы хотели сделать скраб ни-
чуть не хуже австралийского, а это 
оказалось совсем непросто. Вооб-
ще не было похоже на оригинал 
ни по консистенции, ни по эффек-
ту», — рассказывает Елена. Помог 
технолог из Австралии, который 
стал консультировать начинаю-
щего производителя по интернету 
и разработал рецептуру. Ингреди-
енты для скраба Helen Gold посту-
пают из США, Израиля, Франции, 
Бразилии, Таиланда, Кении, Рос-
сии и Украины.

Производство скраба Helen Gold 
находится в Москве в районе стан-
ции метро «Семеновская» на пло-
щади 300 кв. м. За аренду Золото-
ва платит 150 тыс. руб. в  месяц. 
Специальные миксеры, куплен-
ные на  выставке оборудования 
в Германии за 2 млн руб., готовят 
из компонентов смесь скраба.

«Из-за  задержки с  поставкой 
упаковочной линии мы восемь ме-
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Как студентка из Санкт-Петербурга заработала 118 млн руб. на продаже косметики

Скраб из Instagram

Продвигала скраб Елена так же, как и полоски, — 
через социальные сети. Завела несколько 
аккаунтов и стала использовать звезд. Летом 
2015 года Золотова потратила 12,5 млн руб. 
из оборота на запуск упаковочной линии. 
В общей сложности на запуск производства 
ушло около 15 млн руб.

Основательница Helen Gold Елена Золотова собирается расширять линейку натуральной косметики собственного производства  
и отстаивать оригинальность своего бренда
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сяцев фасовали скраб руками. Это 
было ужасно», — жалуется Елена 
Золотова. Тем не менее уже через 
два месяца после старта проекта 
скраб начал приносить прибыль.

Продвигала скраб Елена так же, 
как и полоски, — через социальные 
сети. Завела несколько аккаунтов 
и  стала использовать звезд. Ле-
том 2015 года Золотова потрати-
ла 12,5 млн руб. из оборота на за-
пуск упаковочной линии. В общей 
сложности на запуск производства 
ушло около 15 млн руб.

Продавать выросшие объе-
мы только в Москве и Санкт-Пе-
тербурге было нереально, так 
что  Елена стала строить регио-
нальную сеть. К ней начали обра-
щаться девушки, которые так же, 
как и она, собирались продавать 
скраб в  своих городах через со-
циальные сети, — сейчас у компа-
нии уже 150 представителей в ре-
гионах России, 23 — в Казахстане 
и четыре — в Белоруссии. Основная 
часть — это предприниматели, ра-
ботающие через социальные сети 
и небольшие точки в торговых цен-
трах, но также среди представите-
лей компании можно встретить 
розничные и интернет-магазины, 
например Limoni в Краснодаре.

После того как  Елена наня-
ла менеджера по  работе с  ре-
гиональными представителя-
ми и сформировала партнерское 
предложение, от желающих стать 
дилерами не было отбоя, утвер-
ждают в Helen Gold. «По неопыт-
ности мы допустили ситуацию, 
когда у нас на один город насчи-
тывалось пять-шесть дилеров, тес-
нящих друг друга», — признает Зо-
лотова.

Ради доставки товара в Москве 
и Санкт-Петербурге Золотова орга-
низовала собственную курьерскую 
службу, состоящую из 40 сотрудни-
ков, среди которых логисты, ком-
плектовщики и курьеры. «Службы 
доставки не могли предоставить 
сервис нужного уровня, были 
лишним звеном между компани-
ей и клиентом и часто задержива-
ли нам перевод полученной после 

доставки платы за товар», — объяс-
няет Елена. В регионы и ближнее 
зарубежье скраб отправляют обыч-
ной или экспресс почтой.

Оборот ООО «Хелен Голд» 
в 2015 году составил 274 млн руб., 
чистая прибыль  — 118 млн руб. 
при рентабельности продаж, пре-
вышающей 40%. Средний чек — 
1,3 тыс. руб.

НАШЕСТВИЕ КЛОНОВ

Появление на рынке новой товар-
ной категории не осталось неза-
меченным — множество предпри-
нимателей стали тоже выпускать 
кофейный скраб под  своими 
брендами, например, Riche, Time 
Health Emotion и Сoffee Skrab. Од-
нако некоторые стали продавать 
свою продукцию под видом Helen 
Gold. «Мошенники используют 
наши фото и  отзывы, чтобы об-
мануть людей. После получения 
заказов они высылают покупате-
лям вместо заявленного продукта 
все что угодно, вплоть до детской 
присыпки и сухого молока», — воз-
мущается Золотова.

В «Хелен Голд» пытаются с этим 
бороться: публикуют ссылки на па-
блики с поддельной продукцией, 
фото результатов ее применения, 
ввели маркировку оригинальны-
ми голограммами, но помогает все 
это слабо.

Копируют бизнес Золотовой 
многие предприниматели, а  са-
мые находчивые пытаются захва-
тить ее бренд. В феврале 2016 года 
ООО «Верона» из  подмосков-
ных Мытищ изменило название 
на ООО «Хелен Голд». Свое ООО 
«Хелен Голд» Елена Золотова заре-
гистрировала в Санкт-Петербурге 
в августе 2015 года.

Ранее, в  конце 2015 года, ге-
неральный директор ООО «Веро-
на» Александр Красовский подал 
заявки в Роспатент на регистра-
цию товарных знаков Helen Gold 
и  Skrab. Реквизиты ООО «Хелен 
Голд» из Мытищ указаны на сай-
те, где предлагается к  продаже 
скраб в визуально похожих упа-
ковках и по такой же стоимости, 
как в компании Елены Золотовой. 
На этом же сайте до недавнего вре-
мени было написано: «Помните, 
если вы осуществляете торговлю 
продукцией под брендами Skrab 
и  Helen Gold, не  имея при  этом 
заключенного с  нами договора, 
вы нарушаете наши права на за-
патентованный товарный знак. 
Что в случае обращения нами в со-
ответствующие инстанции влечет 
ответственность в  соответствии 
с ГК РФ ст.1515, УК РФ ст.180».

Это неправда. «Товарным зна-
ком пока никто не владеет. Есть 
два продукта с одинаковым назва-
нием, один производится в Рос-
сии, а другой в Австралии. Наш — 
в Австралии. У нас больше прав 
на марку Skrab, а у противополож-

ной стороны больше прав именно 
на марку Helen Gold в силу того, 
что они юридическое лицо ООО 
«Хелен Голд» зарегистрировали 
первыми», — говорит Александр 
Красовский. После беседы с кор-
респондентом РБК Красовский 
удалил предупреждение об  уго-
ловной ответственности со свое-
го сайта.

«Эти люди создали похожую 
страницу в Instagram, которая ко-
пирует наш контент. Мне известны 
случаи, когда они пытались заста-
вить наших же дилеров в регио-
нах подписать дилерский договор 
с новым ООО «Хелен Голд», угро-

жая им ответственностью по яко-
бы существующим документам 
на товарный знак. По той же схе-
ме они пытаются работать с трен-
дмейкерами в Instagram, с кото-
рыми работаем и мы», — говорит 
Золотова.

В компании Золотовой сообща-
ют, что отправили в ООО «Хелен 
Голд» претензию о  фирменном 
наименовании и  готовятся су-
диться. Впрочем, далеко не факт, 
что Елене удастся отстоять права 
на свой бренд — он нигде не заре-
гистрирован. «Когда мы обраща-
лись в компании, которые зани-
маются услугами патентования, 
то всегда получали ответ, что наши 
торговые марки не могут быть ох-
раняемы законом, их невозможно 
зарегистрировать, поэтому соот-
ветствующую заявку мы не пода-
вали. Этим и воспользовались люди 
в Мытищах», — говорит Елена.

«Право на наименование юри-
дического лица в  случае воз-
никновения спора выигрывает 
компания, которая раньше за-
регистрировала юрлицо, — гово-
рит юрист коллегии «Николаев 
и партнеры» Василий Моисеев. — 
Что  касается самого товарно-
го знака, то если его регистрация 
еще не произошла (а это можно 

узнать через патентных поверен-
ных), необходимо вмешиваться 
в процесс. Можно писать письма 
в  Роспатент о том, что  заявите-
ли на товарный знак скопирова-
ли вашу визуализацию и пытают-
ся выдать себя за вас. Как правило, 
такие письма являются довольно 
действенными, и Роспатент может 
отказать в регистрации товарного 
знака этой компании». Заведую-
щий отделением товарных знаков 
и промышленных образцов Феде-
рального института промышлен-
ной собственности Роман Захаров 
это подтвердил: даже если Красов-
скому удастся зарегистрировать 
товарный знак Helen Gold, Золото-
ва может подать возражение в Ро-
спатент и оспорить регистрацию. 
А  зарегистрировать бренд Skrab 
вообще не получится, так как это 
обозначение товарной категории.

Несмотря на проблемы с двой-
никами, Золотова собирается рас-
ширять линейку натуральной 
косметики собственного произ-
водства за счет средств по уходу 
за волосами и лицом — это маски, 
кремы, шампуни. Их вполне мож-
но выпускать на  небольшом ре-
месленном производстве, а глав-
ное, канал продаж через Instagram 
работает без сбоев. 

Экономика Helen gold в 2015 году, млн руб.

Расходы 156
Маркетинг 11
Аренда 5
Расходники (закупка материалов, ингридиентов, техника) 85
Транспорт, доставка 14
Прочее (ФОТ, налоги, IT ) 41

Выручка 274
Чистая прибыль 118
Рентабельность, % 43

Источник: данные компании 

Появление на рынке новой товарной категории 
не осталось незамеченным — множество 
предпринимателей стали тоже выпускать 
кофейный скраб под своими брендами
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Кто такие финансовые астрологи и что они предсказывают

Звездные аналитики
ДАНИЛ СЕДЛОВ

Астрологические прогнозы 
цен акций или товаров — экзо-
тика на фондовом рынке, но 
она пользуется определенным 
спросом у инвесторов. РБК 
выяснял, что предсказывают 
финансовые астрологи.

Использовать астрологические 
прогнозы для принятия финансо-
вых решений люди пытались дав-
но. Например, астролог Рэймонд 
Мэрриман создал на этом целый 
бизнес: с 1982 года он и его ком-
пания Merriman Market Analyst пу-
бликует прогнозы цен активов на 
основе движения планет. В России 
переведена книга Мэрримана «Ос-
новы астрологии для финансовых 
решений».

РБК не удалось найти ни од-
ного трейдера, который бы поль-
зовался этим методом анализа 
рынка. Но финансовые астроло-
ги утверждают, что клиенты у них 
есть. «Домохозяйки и модели с му-
жем-бизнесменом, которые верят в 
астрологию», — оценивает аудито-
рию финансовых астрологов Олег 
Шибанов, профессор ВШЭ. Сами 
астрологи уверяют, что это не так: 
они составляют гороскопы для 
фьючерсов на Brent, рисуют наталь-
ные карты публичных компаний и 
высчитывают дни, когда трейдеру 
стоит покупать доллары.

«Человеку нужна некая под-
держка, чтобы выигрывать на бир-
же. Одни получают ее от разгово-
ра с финансовым консультантом, 
другие — благодаря астрологу», — 
объясняет заместитель генераль-
ного директора по инвестицион-
ному анализу ИК «Церих Кэпитал 
Менеджмент» Андрей Верников. 
Председатель правления холдинга 
«Финам» Владислав Кочетков на-
зывает астрологию на фондовом 
рынке «экзотикой». «Все попытки 
продвинуть ее не дали результата. 
Очевидно, хватает и технического 
анализа», — усмехается он.

РБК нашел троих финансовых 
астрологов и поговорил с ними о 
планетах, звездах и финансовых 
рынках.

БЫВШИЙ МАТЕМАТИК

Одна из комнат Центра духовного 
развития «Лаборатория жизни», 
расположенного на Покровке, на-
поминает небольшую аудиторию 
каких-нибудь курсов: серые обои, 
пластиковая доска и несколько 
парт.  В этом центре работает вы-
пускник МЭСИ по специальности 
«прикладная математика», а ныне 
профессиональный астролог Павел 
Андреев. Специалист по математи-
ческим методам прогнозирования, 
он успел поработать в техподдерж-
ке forex-компании TeleTrade. «Я из 
семьи врачей — интеллигентной, но 
бедной, поэтому мне всегда хоте-
лось иметь много денег», — честно 
объясняет он.

Окончив Московскую академию 
астрологии, Андреев разработал 

собственную систему финансовых 
предсказаний. Сейчас последова-
тель Мэрримана сам обучает по ней 
финансовых астрологов, а также го-
товит к публикации учебник.

По словам Андреева, астроло-
гия может дать внятный прогноз по 
долгосрочным тенденциям на рын-
ке акций или валют. Впрочем, что-
бы заработать на них, быть астроло-
гом не обязательно, добавляет он. 
«Медвежий» тренд по нефти мож-
но увидеть невооруженным глазом. 
Нефть сначала была по $160 за бар-
рель, затем $30, потом начала кор-
ректироваться до уровня $50–60, а 
в итоге пойдет на отметку $15. Мо-
жете по волновому анализу прове-
рить», — вспоминает астролог трей-
дерское прошлое.

Судьбу реального инвестора, го-
ворит Андреев, можно просчитать 
намного точнее, чем движение ин-
дексов. «Рынок работает так же, как 
и женские эмоции», — уверяет он. 
И тем и другим, по его представ-
лению, управляют планеты Луна и 
Нептун, которые отвечают за пра-
вое полушарие головного мозга и 
эмоциональную сферу человека.

Конкретный инвестор сможет 
заработать, по мнению Андреева, 
только если у него в так называе-
мой карте рождения есть специ-
фическая формула. Покачиваясь на 
стуле и смотря прямо перед собой, 
Андреев быстро произносит ее: 
«Собственные деньги (второй дом) 

связаны с чужими деньгами и об-
щими ресурсами (восьмой дом), и 
все это сплетено с шансом (пятым 
или одиннадцатым домом)». 

Для тех, у кого все в порядке с 
картой рождения, Андреев пред-
лагает особую услугу — календарь 
трейдера. Он стоит 40 тыс. руб. 
плюс 13% от прибыли (обычная 
консультация — 10 тыс. руб. в час). 
По словам астролога, спрос на та-
кую услугу очень высокий. Андре-
ев признает, что его прогнозы еще 
не достигли уровня точности, ког-
да трейдер зарабатывает каждую 
сделку. Но он убежден, что его экс-
пертиза точнее, чем у банковских 
аналитиков.

Андреев предупреждает, что 
осень этого года будет тяжелой для 
инвесторов. По его мнению, курс 
доллара к рублю если не в декабре, 
то в марте следующего года достиг-
нет трехзначного числа. 

ПРЕДСКАЗАТЕЛЬ КРИЗИСА 

Светлана Драган, пожалуй, самый 
востребованный финансовый 
астролог в России. Ее то и дело 
приглашают в качестве эксперта на 
федеральное телевидение и радио. 

О прошлом Драган почти ниче-
го не известно, и она неохотно от-
вечает на вопросы о своей жизни. 
Смотря как бы сквозь собеседника, 
астролог рассказывает, что пред-
сказывать движения финансово-

го рынка по звездам начала после 
того, как в начале 2000-х знакомый 
трейдер попросил ее сделать про-
гноз по рынку Forex. Опыт оказался 
удачным. Возникший тогда интерес 
к финансовым рынкам привел Дра-
ган на курсы трейдинга в МИФИ, 
где она освоила технический и фун-
даментальный анализ.

Зато астролог с удовольствием 
рассказывает о том, что в 2008 году 
якобы предсказала финансовый 
кризис. «В 2008 году я несколько 
эфиров подряд (передача «Эконо-
мический прогноз» на канале «Рос-
сия 2») рассказывала, что финан-
совая система будет разрушена. В 
студию звонили возмущенные зри-
тели, говорили, что они считают это 
полным бредом. Однако астрология 
выходит за пределы фундаменталь-
ного анализа», — отмечает она.

Драган рассказывает про одного 
своего клиента, который торговал 
фьючерсами на нефть и недооце-
нил важность собственного горо-
скопа. «У него на руках был мой 
прогноз по ценам на нефть. Он по-
звонил и начал радостно рассказы-
вать, как прекрасно все работает. 
Я ему напомнила, что в его личной 
карте есть негативная история. 
В итоге он нажал не на ту кнопку, и 
все ушло в минус», — рассказывает 
Драган. И добавляет: «У природы 
есть свои замыслы».

Ее прогноз до конца года пред-
полагает, что российская экономи-

ка столкнется с усилением санк-
ций со стороны Запада. «Но мы 
все-таки движемся в сторону ста-
билизации экономики», — успока-
ивает Драган. По ее словам, в 20-х 
числах декабря российский рынок 
столкнется с резкими колебани-
ями: инвесторам будет казаться, 
что и нефть и рубль находятся в 
очень слабом положении. Однако 
явление это временное. «Планета 
Юпитер нам поможет», — уверяет 
Драган.

УЧЕНИК ПАВЛА ГЛОБЫ

Для своего занятия Сергей Будни-
ков придумал название «астротрей-
дер». Он торгует опционами на 
американской бирже, основываясь 
на планетарных циклах. На соб-
ственном сайте Будников не толь-
ко собирает публикации о себе, но 
и выкладывает старые прогнозы, 
точностью которых гордится.

На встречу с корреспондентом 
РБК Будников пришел с ворохом 
распечаток, чтобы наглядно по-
казать, в чем заключается его ме-
тод. Среди этих бумаг была кар-
та рождения компании Facebook. 
«Этот круг — натальная карта ком-
пании. За основу взяты дата ее IPO 
и точное время, когда была совер-
шена первая сделка», — объясняет 
он рисунок. 

Астрологией Будников занима-
ется без малого 27 лет: начинал с 
хиромантии, был экстрасенсом, а 
потом попал в школу астрологии 
Павла Глобы. Со временем он окон-
чил несколько курсов трейдинга. 
При этом его интерес к американ-
ским бумагам также был продикто-
ван звездами. «У меня так называе-
мый второй дом, дом накоплений, 
находится в знаке Стрельца, кото-
рый отвечает за зарубежные инве-
стиции. Я торговал и на российском 
рынке, но лишь для того, чтобы на-
бить руку, все эти годы я был в ми-
нусе», — объяснил эксперт.

Будников уверяет, что астроло-
гия позволяет ему видеть любое 
предстоящее глобальное событие 
с погрешностью плюс-минус пол-
суток. Это, по его словам, дает воз-
можность эффективно предсказы-
вать появление «черных лебедей» 
куда точнее автора этого термина, 
американского философа Нассима 
Талеба.

По словам Будникова, прежде 
чем предлагать трейдерам горо-
скоп за деньги, он всегда дает им 
возможность протестировать ме-
тодику бесплатно. В этом году он 
предрекает масштабный обвал. 
«26 сентября планета мировых ка-
таклизмов Плутон развернется в 
директное движение. Это станет 
началом долгосрочного цикла па-
дения всех мировых рынков. Ре-
кордный обвал рынков придется 
на 25–26 октября 2016 года», — про-
гнозирует Будников.

Единственная проблема — кли-
енты не читают его сайт, где собра-
на база уже сбывшихся прогнозов, 
и постоянно требуют доказательств 
эффективности астрологии.  
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